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Обеление рынка труда - важ-
ное основание для роста 

отчислений в рамках обяза-
тельного социального стра-
хования. В итоге позитивная 
динамика сказывается на по-
вышении пенсий и улучше-
нии социальной поддержки 
населения, позволяя при этом 
существенно экономить бюд-
жетные средства. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Цели по обелению экономики 
и рынка труда, декларируемые на 
протяжении многих лет нашими 
профильными ведомствами, мо-
гут показаться рядовому обыва-
телю докучными постулатами. 
Ведь, как это обычно случается, 
среднестатистический гражданин 
далек от столь высокой материи 
и абстрактных экономических по-
нятий. Но стоит заученным утвер-
ждениям вторгнуться в его повсед-
невность, как отношение к ним кар-
динально меняется. Так обстояло 
дело с многолетними заявления-
ми Министерства налогов о пользе 
обеления экономики и рынка тру-
да - сначала эти тезисы казались 
обывателю сугубо экономической 
материей, обитающей где-то в сто-
роне от его повседневной жизни. 

Однако уверенное шествие ре-
форм, меняющих не только эконо-
мические реалии, но и сознание 
наших граждан, быстро убедило 
в обратном. Обеление экономи-
ки не оставило и тени сомнения 
в высокой результативности нало-
говой перестройки. Его серьезная 
роль в повседневной жизни стала 
бесспорной. А бизнес и рядовые 
труженики усвоили из этого глав-
ный урок: реформы проводятся во 

благо не какой-то умозрительной 
экономики и теоретического роста 
бюджетных поступлений, а для их 
насущных интересов. Ведь выход 
из тени - это не просто возрастаю-
щие поступления в бюджет и аб-
страктная статистика растущих фи-
скальных сборов, но и фундамент 
для укрепления социальной под-
держки уязвимых слоев населения. 

Кстати, важным основанием ска-
занного становятся растущие от-
числения в Государственный фонд 
социальной защиты (ГФСЗ), а убе-
дительным итогом реформ можно 
считать результаты недавней ин-
дексации трудовых пенсий 1,1 млн 
наших граждан. Следуя отчетно-
сти ГФСЗ, львиная доля выплат 
пенсионерам производится сегод-
ня со страховых взносов. В этом 
году, например, финансовые воз-
можности профильного фонда вы-
растут еще на 10,4% и достигнут 
почти 7 млрд манатов. Значитель-
ная часть доходов фонда, а это по-
рядка 5288,1 млн манатов (76,4%), 
планируется получить от взносов 
по обязательному государствен-
ному социальному страхованию. 

Ко всему прочему в нынешнем 
году значительно уменьшатся сред-
ства, предоставляемые Госфонду 

социальной защиты из бюджета. 
Госчиновник и эксперты уверены, 
что растущие страховые сборы по-
могают решению приоритетной за-
дачи, заявленной в русле ослабле-
ния бюджетной зависимости этой 

структуры. Упомянутая задача до-
стигается во всеоружии поступа-
тельного роста трудовых догово-
ров и обеления рынка занятости. 
И ,как следствие, с каждым годом 
слабеет финансовая привязка ГФСЗ 
к межбюджетным трансфертам. 

Так, в нынешнем финансовом 
цикле на долю бюджетных ассиг-
нований придется лишь 20% всех 
поступлений структуры, аккумули-
рующей страховые выплаты с зар-
плат. Однако в прогнозах на следу-
ющий год Счетная палата все же 
предупредила о резком возраста-
нии бюджетного финансового со-
действия на нужды ГФСЗ. Транс-
ферты из госказны в структуре всех 
поступлений фонда могут даже пре-
высить 32%, уверены аналитики 

государственного аудита. 
Пока же мы наблюдаем устой-

чивое снижение государственных 
ассигнований на фоне растущих 
страховых выплат, перечисляемых 
в профильную структуру с зарплат 
наших тружеников. Такая пози-
тивная тенденция ожидаемо по-
вторилась и в первые месяцы это-
го финансового года. Как отмеча-
ют в Государственной налоговой 
службе при Минэкономики, за 
январь в процессе обеления чис-
ла наемных тружеников и фонда 
заработной платы поступления по 
взносам обязательного государ-
ственного социального страхова-
ния превысили 397,6 млн манатов, 
что на 17,3% больше, чем за тот же 
месяц прошлого года. 

А ведь помимо этого на данный 
момент правительство делает все 
возможное для повышения уров-
ня занятости населения, в стране 
растет местное производство, соз-
даются крупные промышленные 
и сельскохозяйственные комплек-
сы, возрождается былая мощь аг-
ропрома, развиваются ненефтяные 
отрасли народного хозяйства. Го-
сударство не жалеет средств для 
устойчивого развития важнейших 
направлений экономики, где от-
крываются десятки тысяч рабо-
чих мест. А это означает комплекс-
ный подход к решению проблемы 
бедности и безработицы, развитие 
внутреннего производства, а так-
же помощь тем, кто хочет рабо-
тать самостоятельно, в рамках соб-
ственного дела.

Все эти подвижки отразились 
на показателях фонда социального 
страхования. По подсчетам Счет-
ной палаты, уже сегодня львиная 
доля страховых взносов поступает 
в ГФСЗ из внебюджетных источ-
ников. При этом ожидаемый при-

рост будет сформирован от взно-
сов социального страхования, по-
ступающих не только от наемных 
тружеников нашего частного сек-
тора. Ведь в рядах плательщиков 
социальных отчислений немало 
индивидуальных предпринимате-
лей и представителей прочих сфер, 
не имеющих прямого отношения 
к наемной работе. В целом же си-
стемный и комплексный социаль-
ный пакет правительства не только 
поддерживает население, но и ак-
тивно стимулирует эффективный 
экономический рост.

- Если же прибавить к этому 
обеление рынка труда и выход из 
тени массы субъектов хозяйствова-
ния, - поясняет экономист Пярвиз 
Гейдаров, - необходимость предо-
ставлять целевое государственное 
финансирование фонду в преж-
них объемах отпадает сама со-
бой. Руководствуясь стремлени-
ем сохранить текущие позитив-
ные тренды, профицит бюджета 
и положительную экономическую 
динамику в широком смысле это-
го слова, нужно и дальше совер-
шенствовать курс на объемлющие 
реформы, углубляя и всесторон-
не улучшая эту работу.  

И ведь никто не сомневался, 
что эта тенденция продолжит на-
бирать обороты, способствуя ле-
гитимации рынка труда. При этом 
рост в сегменте официальных тру-
довых договоров, приправленный 
динамикой повышения сборов по 
взносам обязательного социального 
страхования, вписывается в общую 
картину успешной реформатор-
ской политики. По мнению анали-
тика, комплексные меры по легали-
зации бизнеса и борьбе с теневой 
экономикой позволили серьезно 
увеличить отчисления на социаль-
ную защиту.

Максимально эффективное, 
качественное, быстрое, пла-

номерное и координированное 
ведение процессов восстанов-
ления и реконструкции осво-
божденных земель является 
одним из общенациональных 
приоритетов. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Предпринимателям, занятым 
в сфере переработки аграрной продук-
ции и действующим на освобожден-
ных территориях Азербайджана, пла-
нируется предоставить налоговые 
льготы. Это позволит снизить нало-
говую нагрузку на них, ради улучше-
ния инвестиционной среды и разви-
тия местного производства. 

В частности, для предпринимате-
лей, занимающихся производством 
в Карабахе, установлены таможен-
ные и налоговые льготы на ввоз сы-
рья и материалов. Импорт товаров, 
материалов и сырья для таких пред-
приятий освобождается от НДС на 
10 лет. Также с 1 января 2023 года 
на 10 лет предприниматели на этих 
территориях освобождены от на-
лога на прибыль юридических лиц, 
а также подоходного и имуществен-
ного налогов для физических лиц. 
Кстати, от налогов освобождена не 
только прибыль от реализации то-
варов и услуг, но и внереализацион-
ные доходы. Дополнительные нало-
говые льготы могут быть предостав-
лены предпринимателям, занятым 
в области переработки сельскохо-
зяйственной продукции. Как сооб-
щил на днях министр сельского хо-
зяйства Меджнун Мамедов, прави-
тельство Азербайджана нацелено 
на более эффективное использова-
ние сельскохозяйственного потен-
циала освобожденных от оккупа-
ции районов.

Еще один важный шаг для раз-
вития предпринимательства в Кара-
бахском и Восточном Зангезурском 
экономическом регионах - выдача 
льготных кредитов под госгаран-

тии тем, кто ведет данную деятель-
ность во всех сферах ненефтяной от-
расли экономики. Заявки на полу-
чение кредита можно подать через 
портал электронного правительства 
(e-gov.az) и сайт edf.gov.az, зареги-
стрировавшись в системе «Электрон-
ный кредит и гарантия». «В рамках 
механизма предприниматели смо-
гут получить кредиты на сумму до 
5 млн манатов, сроком до 7 лет и с го-
довой процентной ставкой до 15%, 
- уточнил председатель правления 
Фонда развития предприниматель-
ства при Минэкономики Осман Ха-
лиев. - На 90% суммы выданного 
кредита предоставляется государ-
ственная гарантия. Кроме того, го-
сударство субсидирует 10 процент-
ных пунктов годовой процентной 
ставки по этим кредитам на срок 
до 36 месяцев».

Стоит ли объяснять, что упомя-
нутый механизм будет способство-
вать восстановлению экономической 
активности на данных территори-
ях и ускорит приток инвестиций. 

Доцент кафедры международ-
ной экономики Азербайджанского 
государственного экономического 
университета Эмин Гарибли считает 
предоставление налоговых и тамо-
женных преференций, льготные кре-
диты и другие предпринятые шаги 
позитивными факторами, которые 
улучшают инвестиционную привле-
кательность освобожденных терри-
торий. И это может стать панацеей 
от многих проблем. 

- Карабахская зона на сегодняш-
ний день является территорией, ко-
торую приходится отстраивать зано-
во, - говорит ученый. - Государство 
создает там транспортную инфра-
структуру, развивает альтернативную 
энергетику, что снижает издержки 
и улучшает инвестиционную привле-
кательность. Уже заключены контрак-
ты с рядом известных компаний по 
«зеленой» энергетике. Этому регио-
ну наше государство уделяет боль-
шое внимания, и предпринимаемые 
усилия приводят к позитивным ре-
зультатам. В скором времени сразу 

несколько предприятий переведут 
свое производство в Карабах. При 
этом нужно учитывать все факто-
ры, в том числе географическое по-
ложение и степень экономического 
развития. Немалая часть произво-
димых на этих землях товаров бу-
дет экспортироваться в первую оче-
редь в географически близкие реги-
оны, например, в Грузию. Открытие 
Зангезурского коридора станет ре-
шающим фактором в привлечении 
внешних инвесторов. 

На освобожденных территори-
ях есть хорошие перспективы для 
развития разных отраслей народ-
ного хозяйства, говорит экономист. 
С развитием аграрного сектора од-
ним из важных направлений станет 
переработка продуктов сельского хо-
зяйства. Это та продукция, которая 
всегда будет востребована. В Кара-
бахе для этого есть большой потен-
циал - плодородные земельные уго-
дья. Важно, чтобы аграрный сектор 
и бизнес по переработке такой про-
дукции развивались параллельно. 
Если такому бизнесу будут предо-
ставлены дополнительные льготы, 
это создаст дополнительные срав-
нительные преимущества. 

- Все предпринятые меры в ком-
плексе позитивно повлияют на раз-
витие региона, - подчеркивает собе-
седник. - Кроме того, общеизвестно, 
что на этих территориях большие за-
лежи полезных ископаемых, в част-
ности меди и золота. Есть большие 
перспективы по созданию промыш-
ленного производства, где будет ис-
пользоваться руда. Не исключено, 
что могут начать развиваться и со-
всем новые отрасли, на которых ра-
нее наша страна не специализиро-

валась. В Карабахе создается уни-
верситет и будут коваться местные 
квалифицированные кадры, в том 
числе в сфере IT-технологий.

Государство, подчеркивает Э.Га-
рибли, обозначило приоритетные 
направления экономики, в которых 
предполагается оказание дополни-
тельной поддержки субъектам ми-
кро-, малого и среднего предприни-
мательства.

- Отдельным отраслям необхо-
димо предоставлять дополнитель-
ные преференции, например, стра-
ховать экспортные операции и т.д. 
Мы живем в такой период, когда 
существует конкуренция с сосед-
ними странами, скажем, с той же 
Грузией, и это необходимо учиты-
вать. Это не было так важно, ког-
да мы в основном экспортировали 
нефть и газ, но сейчас мы диверси-
фицируем свою экономику и боль-
шую ставку делаем на развитие не-
нефтяного сектора. Страна нацелена 
на то, чтобы экспортировать боль-
ше в сегменте ненефтяной промыш-
ленности, а значит, нужно предо-
ставлять производителям больше 
преференций. 

Сегодня многие развивающи-
еся страны применяют различные 
льготы, и это очень эффективная 
мера. Таких преференциальных зон 
в стране должно становиться боль-
ше. Ведь в каждом районе Азербайд-
жана есть свои наиболее перспек-
тивные отрасли, и предоставление 
там льгот поможет создавать новые 
рабочие места и наращивать экс-
портный потенциал. Все это даст 
мультипликативный эффект и бу-
дет способствовать развитию эко-
номики страны.  

Обеление без тени сомнения
Выросли взносы в рамках обязательного социального страхования 

Уже сегодня львиная доля 
страховых взносов посту-
пает в ГФСЗ из внебюд-
жетных источников

Стимулируя  
самозанятость          

В поствоенный  
период трудоустроены 

20,9 тыс. членов  
семей шехидов 

и участников войны

После 44-дневной Отечествен-
ной войны Министерство тру-
да и социальной защиты на-
селения Азербайджана осу-
ществляет меры по содействию 
трудоустройству членов се-
мей шехидов и участников 
войны в рамках пакета со-
циальной поддержки граж-
дан из этой категории.

Как сообщили БР в отделе по 
связям с общественностью мини-
стерства, в поствоенный период 
20,9 тыс. человек - члены семей ше-
хидов и участников войны были 
привлечены к программам актив-
ной занятости подведомственно-
го министерству Государственно-
го агентства занятости.

В рамках программы самоза-
нятости созданы малые семейные 
хозяйства для 10,4 тыс. человек, 
кроме того, 9,9 тыс. человек обе-
спечены подходящими рабочи-
ми местами. Также 642 человека 
были привлечены к профессио-
нальному обучению.

БР

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Льготы на пользу бизнесу
Государственные преференции привлекут  
в Карабах большие инвестиции

Министр экологии и природных 
ресурсов Азербайджана, прези-
дент 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29) 
Мухтар Бабаев в рамках прохо-
дящего в Дубае (Объединенные 
Арабские Эмираты) Всемирно-
го правительственного саммита 
принял участие в панельном засе-
дании на тему «Достижение кон-
сенсуса в Объединенных Араб-
ских Эмиратах: переход от дого-
воренности к действию».

Информация о панельном засе-
дании размещена на официальном 
аккаунте COP29 в соцсети Х.

В сообщении отмечается, что на 
панельном заседании прозвучал при-
зыв к международному сообществу 
держать под контролем  проблему 

изменения климата и была отмече-
на важность осуществления в связи 
с этим мер.

В работе этого панельного заседа-
ния приняли участие президент COP29, 
министр экологии и природных ре-
сурсов Азербайджанской Республи-
ки Мухтар Бабаев, президент COP28, 
министр промышленности и техно-
логий Объединенных Арабских Эми-
ратов, глава Национальной нефтяной 
компании Султан аль-Джабер, испол-
нительный директор Международно-
го валютного фонда Кристалина Ге-
оргиева, министр экологии Королев-
ства Иордания Муавия Халид Радайде, 
министр охраны окружающей среды, 
лесного хозяйства и изменения кли-
мата Бангладеша Сабер Хусейн Чоу-
дхури и исполнительный секретарь 
Рамочной конвенции об изменении 
климата ООН Саймон Стил.

В поисках консенсуса
От договоренностей к действиям  
по изменению климата

Государственная служба имуще-
ственных вопросов при Мин-
экономики электронизировала 
выдачу технических паспортов, 
планово-измерительных доку-
ментов на земельные участки.

Граждане могут получать техниче-
ский паспорт и планово-измеритель-
ные документы на земельные участ-
ки в электронном виде с 1 февраля 
2024 года.

Таким образом, гражданам боль-
ше не нужно приезжать в пункты об-
служивания для получения готовых 
документов, что помогает сэкономить 
время.

Это нововведение в том числе сво-
дит к минимуму общение граждан 
и должностных лиц при регистрации 
недвижимости, повышая оператив-
ность и прозрачность процесса.

Отдел информации

Инновациям зеленый свет
Электронизирована выдача техпаспортов  
на земельные участки


